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本期嘉宾：欧盟药典中药委员会主席  Gerhard Franz   欧盟药典委员会委员  王梅

采  访  者：本报记者  张艳萍

历经几十年验证，屠呦呦和她的青蒿素获得了诺贝尔生理学或医学奖，这不

仅让国人扬眉吐气了一把，更重要的恐怕是中国中药国际化信心的重拾与大增。

而在中医药国际化的道路上，尤以获得美国、欧盟市场通行证作为最高标杆。那

么，对于拥有 5000 年灿烂文明和中医药历史的古老中国而言，产业经济总规模千亿元

以上的 2000 多家中医药企业该如何叩开国际市场的大门？

日前，在美丽的西子湖畔，《医师报》有幸专访了专门负责中医药工作的欧盟

药典中药委员会主席 Gerhard Franz 教授、欧盟药典委员会委员王梅教授，让我们听

听他们的感受和建议。

欧盟药典中药委员会给国内中药企业温柔一刀：

中医药企业  静下心来最重要

75味常用中药
上报欧盟药典

中药进欧盟
要建立可验证标准体系

中医药企业质控理念堪忧

医 师 报： 中 医 药 国

际化之路蕴含了一代又

一代中医药人乃至中华

民族的情感，中医药在

通往欧盟药典的道路上，

目前进展如何？

Gerhard Franz： 患

者的需求推动了欧盟药

典的工作。为确保患者

乃至民众使用到安全、

可靠、有效的中药，作

为欧洲药品质量检测的

唯一指导文献，欧盟药

典于 2008 年成立了中药

委员会，从 2009 年开始

着手中药质量标准体系

的建立，已经有几十味

中药进入。

约在 30 多年前，中

医药开始为欧洲认识。

这种认识，首先来自于

患者对中医药保健方面

的需求。患者的要求，

使得欧洲的药监部门开

始关注中医药。然而，

一些药品混合、不安全

性事件的发生，使得欧

洲社会认识到：在接受

中医药的同时，更重要

的是如何监管其质量。

但不得不说，这是一

项十分重要而充满挑战

的工作。还记得在 2005

年，欧洲理事会 38 个成

员国集中讨论，要求对

中药质量进行控制，确

保患者乃至民众所使用

的中药安全、可靠、有效。

为此，欧盟药典委员会

开始着手中药质量标准

体系的建立，允许部分

中药进入这个体系。

那么，在常用的 300

多种中药材中，到底选

择什么样的药品首先进

入？这是个不小的难题。

欧盟药典委员会于

是要求各成员国按照自

己国家、体系所使用中

药的情况，上报中药明

细清单，并标明哪些最

常用。经过成员国的努

力，欧盟药典委员会收

集到 75 味常用中药清单。

可以说，这是欧盟药典

中药委员会的开端。

中国企业有强烈带领

古老中药进军欧盟、占领

欧洲市场的愿望，但对于

欧盟药典的基本要求、相

关法律法规的了解，完全

是一片茫然。

因此，欧盟药典中医

药委员会工作重点之一，

就是要和中国政府研究，

如何帮助中国企业解决这

些迷茫。只有解决了这些

问题，中药材在欧洲的应

用才会扩大。例如中国的

地奥心血康，通过与欧盟

方面的合作，获得欧盟认

可，打开了欧盟市场。又

如中国的甘草医生，通过

合作的方式，迈开了与欧

盟的合作、共赢。

在欧洲，目前常规使

用的中药材、饮片约有 300

余种，而以药物身份进入

的，仅有地奥心血康、豨

莶草和丹参片。我认为，

中药在中国是药品，但在美

国市场，基本都是以食品、

保健品身份进入，这是不

尊重或说中药没有获得尊

重的表现。中药既然是药，

又经过了这么多年的验证，

它的服务对象就应该是患

者，应该名正言顺以药的

身份进入国际市场。

然而，以药品进入国

际市场，存在诸多困难。

以欧洲为例，目前缺乏医

患间的良好互动，因此急

需合法身份的药剂师进入，

以提供中医药有效信息，

讲清楚煎、煮及注意事项，

才能保证药品正确到达患

者手中，并保证有效使用。

医师报：对于广大希望进军欧盟的中国中药企业

来说，有哪些需要注意的事项？又有什么样的路径可

以遵循？

王梅：中药材尤其是中成药要进入欧盟药典，不

仅要通过安全性、有效性等关卡，更要建立起可追寻、

可验证的标准体系。

医师报：您走访过很多企业，从您的角度看，中

国的中医药企业面临的主要问题是什么？

王梅：就硬件来说，目前大部分国内中医药企业

都拥有气派的厂房、现代化的生产线、世界一流的设备。

但从软件来说，最大的隐忧是质控理念、标准不够深刻，

不知道该怎么做。

欧 盟 有 一 个 特 点，

药品进入药典须经每个

成员国同意，如果有一家

不同意，就需继续补充资

料、进行调研，直到全部

认 可。 以 附 子 为 例， 已

经被欧洲药典委员会“检

阅”6 年，但因为生物碱

毒性问题，加之炮制等工

艺没有标准而未能获准。

从附子的经历也可以看

出，中药材尤其是中成药

要进入欧盟药典，不仅要

过安全性、有效性等方面

的关，更要建立可以追

寻、可以验证的标准体

系。还要熟知相关法规、

文件申报等，最好有好的

合作伙伴。

与此同时，欧盟的法

规非常透明，如国内强调

的保密、祖传、讲究个人

经验等，在欧盟都是行不

通的。

有个信息，对于有意

进军欧盟市场的国内药

企都应了解，根据欧盟的

法规，对于传统植物药而

言，有两条路径可走：对

于有 30 年以上历史或者

在欧盟有 15 年历史的经

典中药，可以走免临床简

化注册程序，生产质量要

通过欧盟的 cGMP，这无

疑是个好消息。另一路径

就是按照新药的方法进

行临床研究，这会面临很

大挑战，价格也很昂贵。

走 访 国 内 药 企 时，

我留意过一个细节，就

是部分生产车间的工作

人员只知道要按照 GMP

的工作程序去做事情，

而不知道为什么要这样

做？这样做的理由和责

任？比如进入无菌间时，

关注空气压差表的理由

是什么？而有的人只知

道要看一下才能够进去，

但没有理解看到的信息

和内容对是否进去有什

么影响。为什么要查看

压差表，因为压差表里

的信息告诉了工作人员

是否可以进入无菌间，

这实际上是质控理念深

入员工心中的具体

体现和责任感。

在 欧 洲 的 生 产

车间里，每个岗位的人，

都非常用心，都会严格恪

守自己的职责。可以说，

质控理念深入到了每个

人的心里。我是 2006 年

开始做欧盟注册的，期间

与不少国内企业有过接

触，我感觉最大的瓶颈是

人心浮躁。中国的团队，

需要静下心来做事。尤其

遇到问题、困难时，沟通

存在很大的问题。如果有

欧洲的合作伙伴，则会方

便很多，可以通过合作伙

伴了解、沟通相关信息，

进展也能得到及时反馈，

并根据具体情况及时调

整，发挥桥梁作用。

欧盟药典：中药材占草药数量 1/3

中药在美国未获得足够尊重

医师报：如何才能有效加快中药材进入欧盟药典的步伐？

Gerhard Franz：相比庞大的市场与患者需求，以及中药材通过互联网方式不受任何质

量控制就能进入欧盟等现实问题，仅靠欧盟成员国最初上报的 75 种常用清单是严重不够的。

医师报：通过在中国的走访与调研，对中国的中医药来说，您最大的感受是什么？

Gerhard Franz：我们有责任帮助质量可靠的中国药企、中成药以药品身份进入欧盟。

一个现实的问题摆在

我们面前；中药材进入欧

盟药典的步伐亟需加快，

否则将难以满足患者需求。

为此，我们选择了与中国

政府进行合作：与中国中

医药管理局建立联系，与

中国国家重点实验室、与

中国的科学家一道工作，

大大加快了中医药进入欧

盟药典的速度。

开展合作以来，我每

年都会三四次到中国开展

实地调研，通过走访政府

部门，深入医院、企业收

集信息，再结合中医药管

理局提供的清单，向欧盟

推荐并提供专业参考。

经过欧盟药典中药专

业委员会这些年的工作，

已 经 有 五 加 皮、 木 通 等

66 味 中 药 材 进 入 欧 盟药

典，占欧盟药典里 184 种

草药数量的 1/3 以上。

Gerhard Franz 主席（左二）、王梅委员（左四）与《医师报》执行总编辑张艳萍（左三）合影
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